

(第一類 第四号)

衆議院第十三回国会法務委員会

議錄第二十五號

四五五

昭和二十七年三月二十六日(水曜日)

出席委員 午後一時十五分開院式

理事押谷	富三君	定務君
理事田嶋	好文君	理事北川
角田	幸吉君	
高橋	英吉君	鍛治
松木	弘君	良作君
山口	好一君	高木
田方	寅文君	眞鍋
		松吉君
		勝君
		充君

ボツダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基く法務府関係諸命令の措置に関する法律案（内閣提出第一八号）

工場抵当法及び鉱業抵当法の一部を改正する法律案（内閣提出第三三号）

住民登録法施行法案（鍛冶良作君外三名提出、衆法第六号）

な。」
（届出）
第三條 法施行の際現に市町村の区域内に住所を有する者については、法施行の日から五日内に、前條第二項の規定により記載すべき事項を届け出なければならない。
前項の届出については、法第十九條から第二十一條までの規定を準用する。
（調査）

第七條 市町村は、最初の登録の正確な実施を図るため、政令で定めるところにより、調査員を置かなければならない。
調査員は、市町村長の指揮を受けて、第四條の調査及び住民票の記載その他これらに附帯する事務を行つ。

調査員は、市町村の事務所外で前項の調査を行うときは、その身

5 前項に規定するものの外、寄留法の廃止に伴う必要な経過規定は、政令で定める。

法務府設置法（昭和二十二年法律第二百九十三号）の一部を次のよう改定する。

第一條第三項中「戸籍」の下に「住民登録」を加える。

第八條第三項第三号を同項第四号とし、以下一号ずつ繰り下げ、同項第二号の次に次の一号を加える。

三 住民登録に関する事項

出席政府委員
國務大臣
總理府事務官
地方官
總理
副總理
出席
出席
出席

住民登録法施行法案を議題といたしました。提出者より提案の趣旨説明を聽取いたします。鍛冶良作君。

第四條 市町村は、届出の勧行を図り、且つ、住民票の記載の正確を期するため、法施行の際現にその区域内に住所を有する者について、第二條第二項の規定により記載すべき事項を各世帯に就き調査

显示しなければならない。
(罰則)
第八條 正當な理由がなくて期間内にすべき届出をしない者は、五百円以下の過料に処する。

檢事(法務府) 檢務局長 檢事(法務府)
岡原 昌勇君 村上 朝一君
民事長長

(目的)
第一條 この法律は、住民登録法
(昭和二十六年法律第二百八十八号)
以下「法」という。施行の際現に市

(市町村相互の通知)
する。

2. 通算の表半は 簡易裁判所がす
る。

専門員 小木 貞一君

初の登録に關し、必要な事項を定め、その完全な実施を図ることを目的とする。

2 村に通知しなければならない。
前項の通知を受けた市町村は、
遅滞なく、通知を受けた事項と戸
籍の記載とを照合し、その結果を
住所地の市町村に通知しなければ
ならない。

は政令で定める。
附 則

委員は選任された

いて、選挙権な、住民票を作製しなければならない。

(附票の作製)
第六條 市町村は、法施行の際境内に本籍を有する者について、逓解なく戸籍の附票を作製しなければならない。

22 善留法（大正三年法律第二十七号）は、廢止する。
3 この法律の施行前にした寄留法に違反する行為に対する罰則の適用については、なお従前の例による。

第一類第四號
法務委員會議錄第二十五號

○押谷委員 次に財団の分割と合併の関係であります。第四十二条の二の改正で財団の分割を認めたことは、まさに妥当だと考えます。しかしこの分割の場合に抵当権を消滅させずに分割し得るようにしてほしいというのが、実業界の要望であります。たとえば多角経営の大会社では工場長が責任者となつて独立採算制をとつているものが多いのであります。従つてその融資關係におきましても、工場単位で財団が組織されることになるような場合があります。こういう場合に抵当権を消滅させて分割させることは、手数と費用の上から実情に沿わないものがあると考えるのであります。また四十二条の三の但書で財団の合併を認める規定がありますが、まことにこれもけつこうだと考えます。しかしこの合併も結局は追加担保のための合併ということになつて、あまりに抵当権者のみの利益をばかり過ぎるからいがります。事業会社や銀行業者、主として社債収扱業者は、同一の抵当権者が二つ以上の財団に抵当権を設定してある場合のごときは、合併できるようにしてほしいというのが、大体実業界の希望であります。ですが、こういう希望に對して適当な時期に考え方をお見えをお持ちになつておられるかどうかということを伺いたいと思うのであります。

まして、財団の担保価値に余剰を生じて来た場合に、現行法でやりますと、第二順位以下の抵当権を設定するか、あるいは財団から分離して別個の財団を新たに設立するという手続もいるわけありますので、この担保価値の余剰に相当する部分だけを分離して、これに新たな抵当権の目的に供することを考えたわけであります。抵当権についてそのまま財団を分割するということは、その意味におきましては実益のないことがありますし、また各財団がそれぞれ抵当債務の全部の担保となるわけで、財団所有者にとつて格別そのような場合の分割が必要であるとも考へられませんでしたので、一応この案におきましては分割した財団の一つについては、抵当権が消滅する場合だけに限つて立案をいたしました。合併の場合について申し上げますと、これは抵当権が二個以上の財団について存在しております場合、あるいは差押えの登記とか、その他所有権の登記以外の登記がついております財団を合併いたしますと、二つ以上の抵当権の間の順位の問題その他を含めて複雑な法律関係を生じますので、今回の改正におきましては、財団一個だけについて抵当権のある場合は特別といたしまして、二個以上について抵当権についておるものについては、合併を認めないとということで立案をいたしたのであります。将来この法律案の成立後、実施の状況によりまして財团制度全般を検討する際には、さらにこの点もあわせて考究いたしたいと考えております。

属する動産を譲渡の目的で他人に引渡した。これは一年以下の懲役または万円以下の罰金に処することになつておられます。この規定で、工場財團に属する動産を譲渡する目的で他人に引渡した場合においては、その動産の所有権はどうへ行きますか。抵当権はどうなるか。その点を伺いたいと思っております。

○村上(朝)政府委員 抵当権は原則として存続するわけであります。動産を善意の第三者に譲渡いたしました場合、民法百九十二條の即時取得の適用があるかどうかにつきましては、解釈上やや疑問はあるのでござりますが、即時取得の適用があるものと解釈いたしております。従いましてその場合におきましては、抵当権は消滅することになるのであります。

○押谷委員 これはいろいろ譲讓のあることろだと考えますが、民法の百九十二條は、所有者がこれを第三者に売つたような場合、ただいま申し上げたと工場財團に属するものを他人に譲渡した場合がただちにこれに適用されるかどうかということは、私は法律解釈上重々な疑義があると思つております。従つてただちに抵当権がその部分に限つて消滅していくという解釈につきましても相違異議があるのであります。が、いずれにいたしましても、この占についてには特に御考慮を願わなければならぬことは、單に考え方によりますと、自分のもので工場財團に属する動産を他人に譲渡した場合に、たゞにそのものは所有権が第三者に移つて行つて、抵当権が消滅するという解釈になりますと、この工場財團の権利になりますと、この工場財團の権利になりますが、いうものが非常に弱いものになつてしま

てこれは相当重大な一点でありますから、この点についての解釈もある程度まで統一をする必要があると思いますが、私はそうはとつておらないのです。これは、所有権もまた抵当権も正確な意味においては移転はしないものである、抵当権も消滅はしておらないものであるというように一應の解釈を下しているのであり、かつまたこの工場財團の関係は工場抵當登記簿に記載されているのでありますから、その登記簿に記載されていることを第三者に公示される方法があるにかかわらず、ほしいままで自分が所有者から買ひ受け、それで善意、平穎、公然、無過失というこの條件に当てはまるかといふことについても、重大な異議があると思つてあります。こういうことを特に御考慮を願いたいのですが、私が解釈をするようにただちに所有権は移転をしない、抵当権は消滅しないなどと、この処罰はたいへん重きに過ぎないかと考へるのであります。されば、いづれにいたしましてもこういう処罰規定が抵当關係から非常に重過ぎるのではないかという感じがいたしますが、その点について御意見を伺うとともに、将来大改正をせられるときにはこの種の條文には重大な考慮を拂われたいことを希望いたします。

を維持しようとする思想は、もとより工場抵当法ばかりでなく、これを適用しておられます鉱業財團、漁業財團、港湾運送事業財團についてはもとより、別系統に属します鉄道抵当、企業抵当等についても同様罰則があるのであります。かような行為を处罚するかどうかという点につきまして問題があると思うであります。かような行為を处罚するかどうかおきましては他の立法例にならつたわけであります。何分この四十九條、五十條の罰則の規定は旧刑法時代の罰則でありまして、きわめて不適當な表現になつておりますので、新しい形の立法に改めた次第であります。なお御意見のありました点は、将来改正の際において十分考慮して行きたいと考えております。

うのであります。もちろん企業資金と企業の運営ということとはなかなか／＼むずかしい関係を持ちますから、一概に簡単に割切ることはできないにいたしましても、今指摘しました抵当権者、債権者本位に改正するか、企業をあくまで擁護し、これを保持するという立場で改正するか。こうなつて来て、同じ條文でもいろいろな意見がわかれ来てると思います。本法案の価値評価も違つて参ると思うのであります。先般株式会社法の改正があつて、各種の優先株その他債券等についていろいろ／＼な便宜がはかられた反面には、取締役会等の権限の改正もありました。こういうことを私が言うのは本案に關係がないように見えますけれども、最近独占企業の集排法が廃止され、旧独占財閥資本の復活というものが出て参ります。それと関連していろいろ今問題がありますけれども、長い目で見れば、それら結合した外資の動靜というようなことが今頭に浮かぶのです。そういうふうな一連の全体の見通し、状態の中で、この改正がどういう結果をもたらして行くか。これは単に企業の問題ではなくて、深く広く日本の民主的な再建に關係を持つ底的な問題であります。そういう意味合いで一部改正ではありますけれども、この企業金融の重要な点としての金融担保制度の改正というものは軽視してはならない重要なものを持つていて、ことに残念だと思うのです。押谷委員が先ほど質疑した傾向を、私どもは工場抵当法の中でも、あるいは鉱業抵当

法の中でも見届けるのであります。企業本位に考えたものというより、いわゆる金貸し資本を中心に考えた改正であると考えますが、その点をひとつ御説明願いたいと思います。

○村上(朝)政府委員 この法案による改正は抵当権者ないし債権者本位の改正とは考えておらないのでありますて、財団所有者が財團を最も有効に担保として利用し得るようについて趣旨において改正をいたしたのであります。

○加藤(充)委員 一々こまかいことを質問してもしかたがありませんから、これだけの質問をいたします。鉱業抵当法というものの問題ですが、鉱業権が歴史的に国民的な沿革を持つて、外国資本等、外国人の所有の対象にならなかつたものであるという点から見て、また先ほど私なりにあげました諸点との関連で重要なと存りますので、鉱業抵当法の部分についてだけ質問いたします。この租礦権を鉱業抵当権の対象にした事由、これはなるほどいろいろ説明されておりますけれども、これでは不十分でありますので、いま少し具体的な事例についてひとつ御説明願いたいと思います。

○村上(朝)政府委員 鉱業抵当法の改正の第二條の二として入っておりますのは、租礦権を鉱業抵当権の目的とするという意味ではないのであります。探査権を鉱業財團の組成物件とす工場抵当法の規定によりますと、他の権利の目的であるものは財團の組成物件となることができないのであります。が、租礦権の目的たる探査権が鉱

業抵当権の目的となりましても、鉱業の企業としての価値にはほとんど影響がないという実情から見まして、租鉱権の目的であつても鉱業財團に属せしめてよろしい。またすでに鉱業財團に属しております探査権も、抵当権者の同意があれば租鉱権の目的とすることができるということを規定しただけです。

○村上（朝）政府委員　抵当権者の保護をはかる意味において、承諾を條件としたということは、租鉱権の設定は通常は探査権の価値にほとんど影響がないのでありますが、租鉱権の内容いかんによつては探査権の価値に相当影響を及ぼす場合もあり得る。そこでですと、抵当権の目的になつております探査権に租鉱権を設定するという場合には、抵当権者の同意を要件とすることが当然であるというふうに考へるのであります。

○加藤（充）委員　どうも鉱業権なり、あるいは鉱業抵当法なりが、現場においてどういうふうに作用するか、それから租鉱権の目的たる探査権を当然に、無條件に鉱業財團に所属せしめるという事柄はどういう実情なのか、御説明ではわかりかねますが、法務府のあなたに聞くのも無理だと思いますから、私はやめます。

○佐瀬委員長　他に御質疑はございませんか。——他に御質疑がなければこれをもつて質疑は終局いたします。

次に本案を討論に付すべきでありまするが、討論の通告がありませんので、討論は省略し、ただちに原案を探査に付します。

本案に賛成の諸君の御起立を願います。

なおただいま議決いたしました議案
に関する報告書の作成の件に関して
は、委員長に御一任願いたいと存じま
すが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○佐瀬委員長 御異議なければさよう
とりはからいます。

○佐瀬委員長 次にボツダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基く法務府関係諸命令の措置に関する法律案を議題といたします。

○押谷委員 まず最初にお伺いしたいと思いますのは、この勅令は昭和二十二年に公布されたものでありまするが、すでに今日までに五箇年を経過いたしておられます。その間における勅令九号違反として摘発されました事件は何

件くらいあるかということを承りたいとともに、今日現在この勅令九号の対象となるべき女性であります、集団娼、散娼を通じて全國におよそ何名くらいあるか、御調査が遂げられておりますならば承りたいと思います。

○岡原政府委員 最初のお尋ねの本勅令の違反事件でございますが、昭和二年以來昨年の九月末までに至る件数は、全國を通じまして合計約六千三百件と相なつております。こまかに内訳等は別に資料として御配付いたしましたはですござりますけれども、概數を申し述べますと、うち起訴が約一千件、その他不起訴、中止、移送と相なつております。

なお勅令九号の適用を受けるに至る女性の数でございますが、この点につ

きましては、実はいろいろな方面から統計を求めてみたのであります。なかなか正確な数が得られませんので、種々の事情を参照しまして私どもは大体集団、散団を通じまして約十五万と踏んでおります。但しこの点につきましてはいろいろな見方によりまして数が相当違つておるようでござります。

○押谷委員 この勅令九号はそのねらいが那辺にあるか、非常に疑問の多い勅令であります。まずお尋ねをいたしたいのは、第一條に「困惑させて売淫をさせた者」困惑という言葉を使われておりますが、大体予定されられておられる、想像されております困惑の意味、あるいはその困惑の原因を承りたいと思うのであります。

○岡原政府委員 第一條のこの困惑という文字は、相當解釈上疑念があつたのであります。最近に至りましては、その点の解釈が一定して来てまして、運用上も次のようにはなつております。申しますのは、大体前段にかぶつております「暴行又は脅迫によらなければなりません」というのが第一要件に重なつております。これは要するに刑法の強制猥褻あるいは二百二十三條の強制罪に該当しない程度のもの、つまり程度が低いもの、そして婦女の自由なる意思判断を拘束するような強制方法を用いて婦女に売淫をさせるような行為、かくいうことが困惑のうちにに入るかどうかがております。

○押谷委員 この困惑の原因に、たゞいま抽象的な御説明は伺つたのであります。前例といふような關係、あるいは親類、縁者といふような關係、かくいうな關係から売淫をしいるといふようなことが困惑のうちにに入るかどうかが

○岡原政府委員　具体的な事案の内容によっても違つて参るかと思いますけれども、單なるそれだけではなりませ
んので、それに若干強く強制するようなどころが加わつて、初めてその困惑を解消するための手段として、この利用を同
意いたいと思います。

○佐瀬委員長 ちよつと速記をとめ
〔速記中止〕

本日はこの程度にとどめ、明二十七日午後一時より会議を開きます。
本日はこれにて散会いたします。

〔第三版〕
住民登録法施行法案逐條說明

第一條

住民登録法施行法案逐條説明

第一條

本條は、この法律の目的を明らかにした規定である。住民登録法は、昭和二十六年六月八日法律第二百一十八号をもつて公布され、本年七月一日までの間ににおいては、政令で定める日から施行されることになつてゐるが、同法にはその施行の際現に市町村の住民である者についてなされる最初の登録に関する規定が設けられていてい。これは同法施行の際の最初の登録は、制度の基礎となるものであつて、その成果の如何はその後における制度の運用に極めて重要な影響を與えるので、別に施行注を制定してその中で最初の登録に関する規定を設ける趣旨であつてある。この住民登録法施行

法は、右の施行法に相当するものであつて、住民登録法施行の際現に市町村の区域内に住所を有する者についてすべき最初の登録に関する完全な規定をして、最初の登録して必要な実施を図らうとするものであることを明かにした。

第四條
出期間は五日とした
最初の登録は住民登録制度の基礎となるものであつて、その成結果の如何はその後におけるこの制度の運命を左右するものであるが、この登録をもつばら前條の届出だけに基いてするときは、届出が虚偽られ、或いは不正確な届出がなされるおそれがあるので、本條は、市町村が住民登録法施行の当初積極的に各世帯について住民票の記載事項となつてゐる事実を調査することを定めたものである。市町村は本條の規定による調査の際に住民に対し届出を奨励するとともに、届書の記載を調査の結果と照合させてその正確を図り、また届出をしない者があるときは、この調査に基いて市町村が職権で住民票を作製することとなる。

本條は住民登録法第十六條と同趣旨の規定であつて住所地と本籍地とを異にする者について戸籍の附票の作製を可能とするとともに住民票の記載の正確を図るために住所地の市町村と本籍地の市町村との間に住民票の記載事項に関する相互に通知することを定めたものである。即ち市町村は、第二條の規定によりその住民について住民票を作製するのであるが、この場合に住所地と本籍地とが異なる場合には、住所地の市町村は、本籍地の市町村に住民票の記載事項（住民登録法第四條第四号に掲げる事項は附票の記載事項とはならない）を除いては、この事項を除

出期間は五日とした

く。)を通知し、本籍地の市町村ではこの通知に基いて、その者の戸籍の附票を作製することとなる。右の場合において、本籍地の市町村は通知を受けた事項と戸籍の記載とを照合し、両者が一致する場合にはその旨を、また一致しない場合にはその旨及び一致しない事項に関する戸籍の記載(本人が戸籍に記載されていないときにはその旨)を、折り返し住所地の市町村に通知する。本條は、住民登録法第十六條と異なり、照合の結果、通知を受けた事項が戸籍の記載と合わない場合はばかりでなく通

本條は、住民登録法施行の際現に市町村は法施行後遅滞なく本籍人全部について附票を作製すべきことを明らかにしたものである。本籍地に住所を有する者についても、直ちに附票を作製することができるが、本籍地と住所地とが異なる者については、前

條第一項の通知に基いて附票を作製することとなる。

最初の登録は、法施行の際の市町村の住民全部について渡れなく且つ正確になされなければならな

く。

第七條

第一類第四号 法務委員会議録第二十五号 昭和二十七年三月二十六日

いこと及びそのために市町村は住民登録法施行の当初積極的に各世帯に就いて住民票の記載事項を調査すべきことは前に述べた通りであるが、市町村の職員だけでの事務を完全に遂行することは困難であるので、その補助をさせるため市町村は政令で定めるところにより調査員を置くべきこととしたのである。この政令において調査員は、国勢調査の検査設定された調査区を轄域とし、原則として一調査区に一人即ち全国で約三十六万八千人を置くものとすることが予定されている。調査員は、市町村長の指揮を受けて、第四條の調査、住民票の記載、第五條の通知書の記入その他最初の登録事務の全般に亘り、市町村の当該史員を補助することとなる。

第八條

本條は、第三條の届出を怠つた者に対する過料の制裁を定めたものであつて、住民登録法第三十一條と同じ趣旨である。

第九條

本條は、最初の登録事務の処理に関し、全国的に取扱の統一を要する事項について政令で必要な規定を設ける趣旨であるが、この政令で規定すべき主な事項は、第三條の届出の方式等である。

附則第一項

この法律の施行期日を定めたものである。この法律の施行準備のために必要な事項とは、調査員の委嘱、住民登録法施行後に行う調査の準備として予め世帯の配置、世帯員の数等を調査すること等で

あるが、これについてはその性質

上施行期日前に行うことができる

こととしたのである。

附則第二項から第四項まで

住民登録法は、寄留法に代るものであるから寄留法を廃止し、その経過措置を定めたものである。政令で定める経過措置の主なものは寄留手続令(大正三年勅令第二百二十六号)の廃止並びに寄留簿の保存及び保存期間である。

附則第五項

法務府設置法の一部を改正し、

住民登録に関する事項について法務総裁、民事局、法務局及び地方

法務局の権限及び所管事項を明らかにしたものである。

附則第六項

寄留法の廃止に伴う戸籍法の規

定の整理を行うとともに、戸籍の

届書に届出人、届出事件の本人及

び届出事件によつて戸籍の変動を

生ずる者の住所を記載せしめるこ

ととし、これにより住民登録法第

九條の通知を可能ならしめる趣旨

である。

附則第七項

寄留法の廃止に伴い寄留地の特

別裁判籍は不要となり、住所地の

普通裁判籍だけで十分となるので

民事訴訟法の規定の整理を行つても

のである。

附則第八項

沖縄關係事務整理に伴う戸籍、

恩給等の特別措置に関する政令について寄留法の廃止に伴う規定の整理を行うとともに南西諸島等の地域に本籍を有する者の住民登録

九

第十三回国会衆議院法務委員会議録	正誤	行段頁
〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕

〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕
〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕

〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕
〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕

〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕
〔報告書〕	〔報告書〕	〔報告書〕

昭和二十七年四月三日印刷

昭和二十七年四月四日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所